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Все мы родом из детстваКогда мечты сбываются...

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

Задача – обеспечить 
опережающий рост зарплаты 

педагогов

Кабардино-Балкария одной из первых в стране начала 
программу капремонта детских садов

В ПРЕДДВЕРИИ ЛЕТА
В соответствии с планом проведения дорожных работ в 

республике приводят в нормативное состояние автодороги, 
ведущие к кладбищам. В 2024 году запланированы работы 
за счёт средств регионального дорожного фонда на четырёх 
дорогах: в Чегеме, селениях Совхозном, Красноармейском и 
Баксанёнке. 

Асфальтобетонное покрытие уже устроено в селении Бак-
санёнок на улице Тхакахова протяжённостью порядка 1 км, 
а также в селении Совхозном на улице Степной. Основание 
дорожной одежды устраивают в селении Красноармейском 
на улицах Болотокова и Надтеречная, в Чегеме завершили 
работы на улице Арипшева.

На участках устроят дорожную одежду, асфальтобетонное 
покрытие, пересечения, примыкания и площадки, установят 
дорожные знаки и нанесут горизонтальную разметку. Рань-
ше покрытие на этих дорогах было гравийным. Дорожники 
планируют завершить все работы до наступления лета, со-
общает пресс-служба Министерства транспорта и дорожного 
хозяйства КБР.

СОВМЕСТНЫЙ ПРИЁМ
27 апреля в 11 часов прокурор и уполномочен-

ный по защите прав предпринимателей Кабарди-
но-Балкарской Республики проведут совместный  
приём субъектов предпринимательства по адресу: г. Наль-
чик, пр. Кулиева, 16. Тел. для справок: 40-20-48, 42-29-05.

УЧИТЫВАЮТСЯ ПРИНЦИПЫ 
«БЕРЕЖЛИВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ»

ВОЛОНТЁРОВ ПЛАНИРУЮТ ПРИВЛЕЧЬ 
К УБОРКЕ БЕРЕГОВЫХ ЛИНИЙ

МОЛОДЫЕ КИНЕМАТОГРАФИСТЫ 
НА МЕЖДУНАРОДНОМ ФЕСТИВАЛЕ 

«КИНОКАВКАЗ-2024»

Двойной праздник терских мелиораторовНароды, заселявшие нынешнюю 
территорию республики, как и дру-
гих районов Северо-Кавказского 
региона, несмотря на обилие здесь 
тепла, плодородия почв, усердия и 
трудолюбия, издавна страдали от 
безводья, засух и пыльных бурь. 
Каждые 5-6 лет врывавшиеся на их 
территорию аралокаспийские сухо-
веи ставили проживающее здесь 
население на грань вымирания. 
Неурожаи 1891, 1906, 1911 годов, 
как свидетельствуют исторические 
архивные материалы, носили ха-
рактер национальной катастрофы. 
В эти годы с территории Северо-
Кавказского региона имел место 
массовый отток населения. Многие 
семьи покидали родные места и 
переселялись в другие районы. 
Неоднократные обращения передо-
вых представителей коренного на-
селения к царскому правительству 
с просьбой о помощи оставались 
без внимания. Практические шаги 
в решении проблемы орошения 
земель были сделаны в Кабардино-
Балкарии только в годы Советской 
власти.

По решению ВЦИК в 1924 году 
территорию Кабардино-Балкарской 

-

автономии обследовала специаль-
ная комиссия, возглавляемая про-
фессором А. Н. Мининым. По ре-
зультатам её работы Управлением 
Наркомзема по Юго-Востоку была 
в короткие сроки создана долго-
срочная программа мелиоративных 
работ в автономных республиках 
и областях Северного Кавказа. В 
программе говорилось: «Развитие 
и самое существование сельского 
хозяйства в автономных областях 
и республиках Северного Кавказа 
тесно связано с развитием и произ-
водством мелиоративных работ, что 
обуславливается климатическими, 
почвенными и гидрологически-
ми условиями края. Здесь боль-
ше, чем где-либо, должны иметь  
место самые разнообразные виды 
гидротехнических работ, именно 
осушительные, оросительные, об-
воднительные работы по регулиро-
ванию рек как в целях защиты от на-
воднений, так и по использованию 
водной энергии, запасы которой 
здесь велики... Район Малой Кабар-
ды заселён слабо и может при ис-
кусственном орошении значительно 
увеличить население».

(Окончание на 2-й с.)

-
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К открытию поликлиники при-
урочен начавшийся ремонт улицы 
Хуранова и благоустройство при-
легающей территории.

В тот же день Глава республики  
провёл оперативное совещание по 
вопросам сферы образования. 

Обсуждалась готовность к про-
ведению государственной итоговой 
аттестации – ЕГЭ и ОГЭ.

Как отметил Глава КБР в своём 
телеграм-канале, «отработаны 
вопросы по местам и времени 
проведения экзаменов, экзаме-

национным комиссиям, обучению 
специалистов для проведения эк-
заменов и другие. Налажено меж-
ведомственное взаимодействие 
Минпросвещения КБР со службами 
правопорядка, здравоохранения, 
обеспечения связи, видеонаблю-
дения и энергоснабжения». 

В проведении экзаменов будут 
задействованы более четырёх ты-
сяч специалистов. 

Казбек Коков поручил уделить 
особое внимание информиро-
ванию людей и организации об-

ратной связи через официальные 
интернет-ресурсы, телефоны горя-
чих линий на республиканском, му-
ниципальном и школьном уровнях.

«Остановились и на другой теме: 
разработан региональный проект 
модернизации системы дошколь-
ного образования, в который вклю-
чены 203 организации, – говорится 
в сообщении Главы республики. 
– Пока федеральная программа 
капремонта детсадов, иницииро-
ванная нашим Президентом Влади-
миром Владимировичем Путиным, 
формируется, мы уже приступили к 
ремонту четырёх.

Конечно, в преддверии «боль-
ших» каникул обсудили готовность 
к летней детской оздоровительной 
кампании. На организацию отдыха 
и оздоровления детей от 6,5 до  
15 лет в республиканском бюджете 
заложено больше 73 миллионов 
рублей. К приёму детей готовятся 
49 организаций – реабилитацион-
ные центры, санатории и школьные 
лагеря. 

Отдохнуть и укрепить здоровье 
смогут почти 7000 детей, в том 
числе дети участников СВО и дети, 
находящиеся в трудной жизненной 
ситуации, из малообеспеченных и 
многодетных семей, с ограничен-
ными возможностями здоровья, 
групп риска.

На совещании также обсудили 
ход капитального ремонта школ 
республики. 60 из них уже отремон-
тированы.

В 2024 – 2026 годах планируем 
капитальный ремонт ещё 57 объ-
ектов образования. На это в феде-
ральном бюджете предусмотрено 
более 4,7 миллиарда рублей.

В текущем году ремонтируем 
13 зданий, 7 из них – с двухлетним 
циклом работ. Они будут оснащены 
современным оборудованием и 
учебными материалами.

Прорабатываем также возмож-
ность капремонта ещё 91 школы», 
– говорится в сообщении К. Кокова. 

По материалам пресс-службы 
Главы и Правительства КБР

-
-

-

Впервые за 42 года проводится капитальный ремонт по-
ликлинического отделения центральной районной больницы 
Эльбрусского района. Здание 1982 года постройки не соот-
ветствует современным стандартам оказания медицинской 
помощи. При этом медорганизация обслуживает более  
21 тысячи прикреплённого населения, в том числе детей, 
рассчитана на 350 посещений в смену и имеет дневной ста-
ционар на 15 коек.

Объект включили в региональную программу модерни-
зации первичного звена национального проекта «Здравоох-
ранение».

– При проведении капитального ремонта учитываются 
принципы «бережливых технологий», которые направлены на 
повышение комфорта и оптимизацию времени нахождения 
пациента в поликлинике, – рассказала заместитель главного 
врача Айшат Тилова. – Ремонтные работы планируется за-
вершить до конца 2025 года.

Муаед Шоров, Зарина Пафифова, Виктория Макеева и 
Инна Сокурова представят Кабардино-Балкарию на междуна-
родном кинофестивале «Кинокавказ-2024», который пройдёт 
в Нальчике с 16 по 18 мая. Их работы прошли отбор в числе  
300 заявок из 60 городов России и 15 зарубежных стран и 
включены в шорт-лист. В финальный список попали коротко-
метражные игровые фильмы «Осколки» режиссёра Муаеда 
Шорова и «Грушевая ветвь» Зарины Пафифовой, а также 
социальные видеоролики «Не дай себе сгореть на работе!» 
Виктории Макеевой, «Отключись от телефона и включайся в 
жизнь!» Инны Сокуровой и «Выбор» (М. Шоров). Для Муаеда 
Шорова это второй кинофестиваль, в 2019 году его «Голос 
тишины» стал лауреатом.

«Кинокавказ-2024» в четвёртый раз станет особенной пло-
щадкой для молодых режиссёров, желающих донести свои 
взгляды на актуальные темы, привлечь внимание к вопросам 
кинематографа и его развития в рамках современных реалий. 
В конкурсной программе появилась номинация «Телевизион-
ный фильм», которая позволяет оценить творческий потенциал 
произведений, созданных специально для ТВ-формата.

Счастлив,
что живу 
в мире
музыки

с. 3

В селении  Псыгансу Урванского района прошёл региональ-
ный турнир по шахматам, посвящённый  участникам СВО – вы-
ходцам из сельского поселения.

Более 80 любителей этой древней интеллектуальной игры 
– взрослых и детей  из нашей республики, а также соседних 
регионов – Республики Северная Осетия-Алания и Ставрополь-
ского края – приняли участие в турнире.

Как сообщил глава сельской администрации Мухамадин 
Балкизов, на церемонию открытия были приглашены пред-
ставители местных  администраций Урванского района, город-
ского округа  Баксан, а также участники специальной военной 
операции – уроженцы с. п.  Псыгансу.

Турнир был проведён по правилам Международной шахмат-
ной федерации, и победителей определяли по наибольшей 
сумме очков. В итоге первые два призовых места заняли гости 
из Северной Осетии и Ставропольского края. На третьем – 
представитель Кабардино-Балкарии. 

Спонсором мероприятия выступил депутат Совета местного 
самоуправления с. п. Псыгансу Беслан Кудаев.

ТУРНИР ПОСВЯТИЛИ УЧАСТНИКАМ СВО

с. 3с. 2с. 2 с. 4

Новое жильё при инфраструктурной поддержке со 
стороны республики возводится и в других населённых 
пунктах Кабардино-Балкарии. Главная задача, которую 
ставит перед застройщиками и ответственными ведом-
ствами Глава КБР Казбек Коков, – обеспечить комфорт-
ную, благоустроенную среду, создать надёжную ком-
мунальную и современную дорожную инфраструктуру, 
построить рядом с комплексами детские сады, школы, 
поликлиники, культурные учреждения и спортивные 
сооружения либо отремонтировать уже действующие.

Более 2,5 миллиона квадратных метров жилья за пять лет

Масштабную очистку берегов рек и водоёмов проведут в 
Кабардино-Балкарии в рамках всероссийской акции «Вода 
России». Планируется, что на расчистку берегов водоёмов 
выйдут порядка 30 тыс. волонтёров. Добровольцы будут 
работать на водоохранных зонах и в поймах рек Нальчик, 
Чегем, Черек, Черек-Хуламский, Малка, Баксан, Урвань, 
Терек, Аргудан, Урух, Лескен, Шалушка, Золка, на особо 
охраняемых природных территориях «Голубые озёра» и 
«Чегемские водопады». 28 апреля планируется очистка при-
брежной территории реки Нальчик.
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ПАРЛАМЕНТ

Аппарат уполномоченного по правам человека 
оказывает помощь участникам СВО

Задача – обеспечить опережающий рост зарплаты педагогов

Двойной праздник терских мелиораторов

Рассмотрены и приняты в 
двух чтениях пять проектов рес-
публиканских законов, заслу-
шаны доклад о работе уполно-
моченного по правам человека 
в КБР в 2023 году и отчёт о 
состоянии и перспективах раз-
вития системы образования в 
Кабардино-Балкарии.

Принят законопроект «О вне-
сении изменения в статью 10 
закона КБР «Об образовании», 
согласно которому порядок обе-
спечения бесплатным двух-
разовым питанием учащихся с 
ограниченными возможностями 
здоровья, чьё обучение орга-
низовано республиканскими 
государственными образова-
тельными организациями на 
дому, устанавливается Прави-
тельством республики. Предус-
мотрена и возможность замены 
бесплатного двухразового пита-
ния денежной компенсацией.

Одобрены поправки в статью 
31 закона КБР «О защите на-
селения и территорий от чрез-
вычайных ситуаций природного 
и техногенного характера». Она 
изложена в новой редакции, в со-
ответствии с которой создание и 
использование резервов финан-
совых и материальных ресурсов 
для ликвидации чрезвычайных 
ситуаций, а также восполнение 
использованных средств этих 
резервов осуществляется ор-
ганами исполнительной власти 
КБР в порядке, определённом 
Правительством Кабардино-
Балкарии.

В закон КБР «О народных 
художественных промыслах» 
внесены изменения, согласно 
которым к функциям уполномо-
ченного органа государственной 
власти республики в сфере куль-
туры отнесены полномочия по 
принятию решения о создании 
регионального реестра масте-
ров народных художественных 
промыслов, установлению по-
рядка его формирования и веде-
ния, утверждению положения о  
художественно-экспертном сове-
те по народным художественным 
промыслам.

Принят проект регионального 
закона «Об установлении сроков 
наступления сезонов для исчис-
ления гарантийных сроков и сро-
ков службы сезонных товаров на 
территории КБР», направленный 
на обеспечение защиты прав по-
требителей.

Откорректированы статьи 
4 и 5 республиканского закона 
«О туристской деятельности в 
КБР». Цель поправок – совер-
шенствование регулирования 
отношений, связанных с деятель-
ностью инструкторов-проводни-

ков. Законопроектом уточняются 
полномочия республиканского 
Правительства и Министерства 
курортов и туризма в части 
регионального госконтроля за 
деятельностью экскурсоводов, 
гидов, гидов-переводчиков, а 
также инструкторов-проводни-
ков.

Депутаты заслушали доклад 
Уполномоченного по правам 
человека в КБР Бориса Зумаку-
лова о деятельности в 2023 году. 
Отмечено, что определяющим 
направлением работы стала под-
держка участников специальной 
военной операции. Проводятся 
встречи с членами семей по-
гибших военнослужащих, по 
мере возможности оказывается 
практическая помощь в реали-
зации социальных гарантий и 
решении возникающих жизнен-
ных проблем.

В 2023 году к уполномочен-
ному поступило 540 обращений, 
в том числе три коллективных. 
Фактов резонансных и систем-
ных нарушений прав человека 
за отчётный период не отмеча-
лось. Как и в предыдущем году, 
наблюдается тенденция сокра-
щения количества жалоб и об-
ращений граждан. Это, заметил 
выступающий, в определённой 
мере связано с реализацией 
республиканской программы 
правового просвещения и ока-
занием бесплатной юридической 
помощи – идёт процесс преодо-
ления правовой неграмотности, 
правового нигилизма граждан. 
Сказывается и то, что стала по-
вседневной практика ведения 
личного приёма граждан Главой 
республики, Председателем 
Парламента КБР, Председате-
лем Правительства КБР, чинов-
никами различного ранга.

Однако ещё сохраняются 
проблемы с обеспечением соб-
людения прав человека. Зна-
чительная часть обратившихся 
– люди старшего поколения, 
пенсионеры, инвалиды.

– Они крайне недовольны 
своим материальным поло-
жением. Их тревожит продол-
жающийся рост тарифов на 
газ, электроэнергию, жилищно-
коммунальные услуги, рост цен 
на товары. Люди продолжают 
жаловаться на действия и при-
нятые процессуальные решения 
должностных лиц правоохрани-
тельных органов, на приговоры 
и решения судов по уголовным и 
гражданским делам, нарушения 
разумных сроков рассмотрения 
органами следствия и дознания 
заявлений о преступлениях и при 
расследовании уголовных дел, 
необоснованном привлечении к 

уголовной ответственности, из-
брании меры пресечения. Как и 
в прежние годы, в поле присталь-
ного внимания уполномоченного 
находятся проблемы, связанные 
с соблюдением прав лиц, от-
бывающих наказание в местах 
принудительного содержания, 
– уточнил омбудсмен.

По результатам рассмотрения 
обращений оказано содействие 
гражданам в восстановлении 
нарушенных прав, в разрешении 
различных сложных жизненных 
вопросов, удовлетворении хода-
тайств о материальной, юриди-
ческой и иной помощи.

Уполномоченный по правам 
человека озвучил некоторые 
рекомендации, касающиеся 
возможности открытия в Наль-
чике регионального реабилита-
ционного центра для лечения и 
реабилитации участников СВО, 
ветеранов боевых действий; до-
полнения Закона КБР от 28 июля 
2006 года «Об условиях и поряд-
ке присвоения звания «Ветеран 
труда» пунктом, учитывающим 
при рассмотрении вопроса о 
присвоении указанного звания 
длительность трудового стажа, 
награды и поощрения совет-
ских партийных и профсоюзных 
организаций; ресоциализации 
лиц, освободившихся из мест 
заключения; решения проблем 
кадрового обеспечения учреж-
дений здравоохранения и обе-
спечения жильём детей-сирот и 
детей, оставшихся без попечения 
родителей.

Татьяна Егорова отметила, 
что в выступлении затронуты 
все острые проблемы, которые 
знакомы депутатскому корпусу, 
– с ними люди обращаются и 
к парламентариям. Как под-
черкнула Председатель Парла-
мента КБР, чтобы решить их, 
необходимо обратить на них 
пристальное внимание всем 
ветвям власти и структурам.  
Т. Егорова поблагодарила Бори-
са Зумакулова за представлен-
ный доклад, непростую работу, 
которую ведёт уполномоченный, 
и конструктивное взаимодей-
ствие с законодательным орга-
ном Кабардино-Балкарии.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
 Фото Артура Елканова

Были представлены резуль-
таты развития системы до-
школьного, основного общего, 
среднего профессионального и 
дополнительного образования 
за отчётный период. На реали-
зацию мероприятий в отрасли 
было направлено 14,9 млрд 
рублей. В 2024 году финанси-
рование составляет 17,9 млрд 
рублей – 28,8 процента от обще-
го объёма средств республикан-
ского бюджета.

Значительная часть докла-
да была посвящена вопросам 
модернизации инфраструкту-
ры сферы образования. Про-
должается работа по масштаб-
ному строительству и вводу 
в эксплуатацию новых совре-
менных школ. В 2023 – 2024 
годах предусмотрены ввод в 
эксплуатацию и завершение 
строительства 19 школ мощ-
ностью 11,5 тысячи мест в 
одиннадцати муниципальных 
образованиях. В прошлом 
году были открыты три школы 
общей мощностью 1785 мест, 
в текущем году свои двери 
открывают семь школ общей 
мощностью 4,5 тысячи мест, 
а до конца 2024-го будут вве-
дены в эксплуатацию ещё де-
вять школ общей мощностью 
5150 мест.

Речь шла о программе капи-
тального ремонта школ в рам-
ках регионального проекта «Мо-
дернизация школьной системы 
образования в КБР». В 2022 
– 2023 годах отремонтировано 
60 зданий общеобразователь-
ных организаций, в том числе 
в 2023 году – 40. Учреждения 
также оснащены средствами 
обучения и воспитания.

В текущем году капиталь-
ный ремонт ведётся в 13 зда-
ниях общеобразовательных 
организаций.

Затронуты вопросы капре-
монта зданий детских садов. 
По поручению Главы респуб-
лики запущен региональный 
проект «Модернизация до-
школьных систем образования 
в КБР». Предусмотрен ремонт 
203 зданий дошкольных об-
разовательных организаций. 
Задача на 2024 год – провести 
капитальный ремонт четырёх 
зданий детских садов. Два 
будут отремонтированы за 
счёт средств республиканского 
бюджета.

В 2023 году проведён ре-
монт пяти спортивных залов, 
спортивным инвентарём и 
оборудованием оснащены 
семь плоскостных сооружений 
в одиннадцати школах. До 
2025 года дополнительно будут 
созданы ещё 20 плоскостных 
сооружений, отремонтированы 
девять спортзалов и созданы 
восемь спортклубов.

-

В прошлом году Кабардино-
Балкария вошла в число регио-
нов, где реализован проект по 
созданию быстровозводимых 
лагерей для детского отдыха. 
Созданы два спальных корпуса 
на 100 мест в региональном 
центре выявления и поддерж-
ки одарённых детей «Антарес» 
на общую сумму 60,5 млн 
рублей. Дополнительно из рес-
публиканского бюджета было 
выделено 26,8 млн рублей на 
благоустройство и оснащение 
возведённых корпусов. Они в 
текущем месяце принимали 
финалистов заключительного 
этапа Всероссийской олимпи-
ады школьников по экологии.

Обновлению инфраструк-
туры образовательных органи-
заций способствует активное 
участие в национальном проек-
те «Образование». В 2023 году 
школьный технопарк «Кванто-
риум» открылся на базе гим-
назии № 6 г. о. Прохладный. А 
в 2024-м запланировано созда-
ние ещё одного на базе школы  
№ 27 г. о. Нальчик. Общее их 
количество в республике до-
стигнет шести.

Созданы образовательные 
пространства для реализации 
общего, дополнительного и 
профессионального образо-
вания. В 181 школе открыты 
центры образования «Точка 
роста», в том числе 37 центров 
– в 2023 году. В текущем пла-
нируется создать ещё 13. Таким 
образом, до конца года во всех 
сельских школах и школах ма-
лых городов заработают такие 
центры образования.

В 2023 году завершилось 
оснащение школ компьютер-
ной техникой в рамках феде-
рального проекта «Цифровая 
образовательная среда». Обо-
рудованием на сумму 131 млн 
рублей оснащена 41 образова-
тельная организация.

Для ста процентов школ 
созданы условия для эффек-

тивного использования новых 
возможностей информацион-
ных технологий.

В фокусе постоянного вни-
мания остаются вопросы, свя-
занные с повышением стату-
са педагогов, их социальной 
поддержкой и повышением 
заработной платы. В 2023 году 
по итогам встречи с молодыми 
педагогами республики Указом 
Главы КБР учреждены премии 
победителям конкурсов про-
фессионального мастерства 
«Учитель года», «Воспитатель 
года», «Мастер года» в разме-
ре 200 тыс. рублей и призёрам 
– по 100 тыс. рублей.

Заложены такие меры со-
циальной поддержки учителей, 
как ежемесячная денежная 
выплата в размере трёх тысяч 
рублей в месяц; ежемесячные 
выплаты в размере пяти тысяч 
рублей учителям, препода-
ющим физику, химию и инфор-
матику на условиях внешнего 
совместительства. Молодым 
специалистам обеспечена еже-
месячная денежная выплата в 
течение первых трёх лет непре-
рывной работы.

Средняя зарплата педагоги-
ческих работников в 2023 году 
составила 34 231 рубль, учите-
лей – 34 582 рубля. По итогам 
первого квартала текущего 
года средняя зарплата педаго-
гических работников составила  
36 тысяч рублей, учителей –  
36 415 рублей.

– Работа в данном направ-
лении будет продолжена, и мы 
должны обеспечить устойчи-
вый опережающий рост зара-
ботной платы педагогических 
работников, – констатировал 
А. Езаов.

Министр также рассказал о 
мероприятиях, проведённых в 
2023 году в рамках Года педаго-
га и наставника, его ключевых 
событиях, успехах педагогов.

Одной из приоритетных за-
дач на ближайшее время для 

министерства является кадро-
вый вопрос. Поэтому республи-
ка приняла активное участие 
в проекте по созданию психо-
лого-педагогических классов. 
Опыт Кабардино-Балкарии был 
признан одним из лучших и не-
однократно представлялся на 
федеральном уровне. В теку-
щем году число педагогических 
классов увеличивается вдвое: в 
40 классах 33 школ обучаются 
более 700 старшеклассников.

Была представлена инфор-
мация о формировании эф-
фективной системы выявле-
ния, поддержки и развития 
одарённых детей, межведом-
ственном взаимодействии 
при реализации плана меро-
приятий в сфере молодёжной 
политики и воспитания детей, 
организации воспитательной 
работы со школьниками, в 
том числе военно-патриотиче-
ской, введении с 1 сентября  
2023 года должности советника 
директора по воспитанию и 
взаимодействию с детскими 
общественными объедине-
ниями в 140 школах и девяти 
колледжах.

Также министр говорил о 
развитии системы дополни-
тельного образования через 
участие в федеральном про-
екте «Успех каждого ребёнка» и 
системы среднего профессио-
нального образования, в том 
числе в рамках федерального 
проекта «Профессионалитет», 
создании образовательно-
го кластера по направлению 
«Правоохранительная сфера и 
управление», профориентации 
обучающихся.

В 2023 году возобновлено 
участие республики в конкурсах 
федеральных научных фондов. 
Российским научным фондом 
на поддержку фундаменталь-
ных научных и поисковых на-
учных исследований выде-
лено более 2,2 млн рублей. 
Республиканские стипендии 

присуждены 51 студенту и  
30 аспирантам. Сумма выплат 
в 2023 году составила почти 
2,6 млн рублей. Присуждено 
пять премий Главы КБР в об-
ласти науки и инноваций для 
молодых учёных в размере  
100 тысяч рублей каждая.

Завершая выступление, 
Анзор Езаов поблагодарил 
депутатов за поддержку и по-
стоянное внимание к системе 
образования, заверил, что 
все задачи, которые ставятся 
перед министерством Главой 
КБР, Парламентом и Прави-
тельством, будут выполнены в 
полном объёме.

Участники заседания поин-
тересовались особенностями 
взаимодействия Минпросве-
щения КБР и Министерства 
строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства респуб-
лики по вопросам строитель-
ства зданий школ, обсудили 
подготовку к государственной 
итоговой аттестации, в том 
числе говорили о главном нов-
шестве ЕГЭ этого года – праве 
пересдачи одного экзамена по 
любому предмету.

Затронули и проблему пе-
рехода школ республики на 
односменный режим работы, 
который на сегодня не пред-
ставляется возможным, так 
как из-за масштабных работ по 
капитальному ремонту школ 
ученики переводятся в другие 
образовательные учреждения. 
Всего в республике в одну сме-
ну обучается порядка 9-10 про-
центов школьников от общего 
числа. Более всего перегруже-
ны школы в г. о. Нальчик, и из-
менить ситуацию, как заметил 
министр, может ввод новых 
школ по периметру городского 
округа.

Речь шла и о сроке завер-
шения капитального ремонта 
школы № 8 столицы республи-
ки, который сдвинулся на конец 
мая, а также организации 
учебного процесса в нальчик-
ской школе № 33, в которой 
проходят обучение дети из 
восьмой школы.

По итогам обсуждения при-
нято постановление Парламен-
та КБР.

Бела МАРЬЯНОВА. 
Фото Артура Елканова

-
-

Председатель Общественной па-
латы КБР Хазратали Бердов отметил 
особое внимание, которое уделяет 
государство укреплению семейных 
ценностей и института семьи, усиле-
нию мер государственной поддерж-
ки и налаживанию более тесного 
взаимодействия с общественными 
институтами в этой сфере. 

– Общественная палата неодно-
кратно поднимала вопросы, связан-
ные с демографической ситуацией 
в республике, социальной поддерж-
кой семьи, материнства и детства. 
Муниципальным общественным 
палатам необходимо активно вклю-
читься в повестку и направить силы 
на содействие в решении поставлен-
ных задач, – подчеркнул Хазратали 
Александрович.

Начальник отдела общественных 
проектов Министерства по делам 
национальностей и общественным 
проектам КБР Эльберд Коцев рас-
сказал, что государственную под-
держку проектов некоммерческих 
организаций в Кабардино-Балкарии 
оказывают три министерства и 
шесть из 13 муниципальных обра-
зований. Общий объём субсидиро-
вания некоммерческого сектора в 
2023 году составил порядка 28 млн 
рублей без учёта федеральных гран-
тов. Представитель министерства 
отметил упорство и преданность 
делу общественников, а также 
поблагодарил общественные объ-
единения за усилия в создании и 
поддержании более безопасной, 
здоровой и комфортной жизни.

Комплексную и системную вос-
питательную работу в духе уважения 
к семейным ценностям проводит 
региональное Министерство про-
свещения и науки. 

–  На уроках обществознания уче-
ники рассматривают правовые ос-
новы семейно-брачных отношений, 
семейную экономику. На уроках ли-
тературы и истории ведут разговор 
о семейном воспитании, традициях, 
необходимости взаимопонимания 
и взаимопомощи. На уроках техно-
логии учатся ведению домашнего 
хозяйства. Отдельная работа по 
развитию семейных ценностей и 
укреплению института семьи прово-
дится с родителями. Идёт активное 
взаимодействие с общественными 

и религиозными организациями, 
поддержка проектов, в том числе 
детско-юношеских, направленных 
на продвижение традиционных 
семейных ценностей в информаци-
онной среде, –  отметила  начальник 
отдела дополнительного образова-
ния и воспитания Бэлла Дышекова. 

Начальник отдела культурно-до-
суговой деятельности Министерства 
культуры КБР Инна Санова обратила 
внимание на то, что  в республике 
разработан межведомственный 
план основных мероприятий по про-
ведению Года семьи. 

– В учреждениях культуры ре-
ализуются программы духовно-
нравственного воспитания, проходят 
различные конференции, диспуты, 
поднимающие проблемы семьи, 
организуются семейные сеансы в 
кинотеатрах, посещение музеев, 
концертов, театров. В Государствен-
ной национальной библиотеке КБР 
имени Т. К. Мальбахова идёт реа-
лизация проекта «Институт семьи: 
традиции и семейные ценности». 
В Республиканской юношеской 
библиотеке имени К. Мечиева от-
мечены 840 семей, которые поль-
зуются семейными формулярами. 
Их приглашают на библиотечные 
мероприятия и составляются инди-
видуальные планы чтения. В Кабар-
дино-Балкарии у семей большой по-
пулярностью пользуются районные 
фестивали и конкурсы народного 
творчества: «Прохладненская вес-
на», «Лескенские зори», «Терская 
казачка», «Как на речке Малке», – 
отметила Инна Санова.

Республиканские средства мас-
совой информации интересно и ши-
роко освещают мероприятия Года 
семьи. В печатных СМИ действуют 
постоянные рубрики, посвящённые 
семейным ценностям и вопросам 
детства: «Семья», «Семейный пор-
трет», «Родительское собрание», 
«Консультация для родителей», «За-
кон и дети». На ТВ и радио выходят 
цикловые передачи для детей и 
юношества, в которых юная аудито-
рия знакомится с нартским эпосом, 
мифами, легендами, сказками на-
родов Кабардино-Балкарии.

Руководитель аппарата Общест-
венной палаты Анна Дьяченко 
подчеркнула роль муниципальных 

общественных палат в сохранении 
традиционных ценностей и напом-
нила о проделанной работе общест- 
венных наблюдателей в муници-
пальных образованиях.

– Три дня в марте, когда проходи-
ли выборы Президента России, по-
казали, насколько мы изменились. 
Я сейчас говорю не о рекордных 
цифрах явки избирателей на участ-
ки и уровне поддержки Владимира 
Владимировича Путина. Я говорю 
о едином порыве, чувстве солидар-
ности, общности. Такой атмосферы 
единения мы не чувствовали давно. 
Наблюдая за ходом голосования, 
нельзя было не отметить, что люди 
шли семьями на избирательные 
участки. Они говорили: «Россия 
выбирает Президента – семья вы-
бирает надёжность и процветание». 
В сознании граждан Кабардино-
Балкарии и России в целом крепка 
важная установка: семья и Родина 
едины! – убеждена Анна Дьяченко.

Концепт о единстве семьи и 
Родины поддержал председатель 
Общественной палаты Лескенского 
муниципального района Мартуз 
Шогенов:

– Именно в семье закладывается 
чувство любви, формируются па-
триотизм, ответственность за свои 
поступки, понимание традиций и 
обычаев. Объявление 2024 года 
Годом семьи – важное событие, это 
ещё один шаг на пути к укреплению 
семейных ценностей, потому что 
крепкая семья – залог стабильности 
и процветания общества, основа 
крепкого государства. В Лескенском 
районе большое внимание уделяется 
сохранению связи поколений, под-
держивая интерес молодых людей 
к изучению генеалогии, истории род-
ного края. Муниципальная общест- 
венная палата проводит для детей 
и родителей спортивные, просвети-
тельские мероприятия, организует 
семейные туристические походы.

В рамках действующего со-
глашения между Общественной 
палатой КБР и общественными па-
латами муниципалитетов в течение 
года будут проводиться совместные 
мероприятия, направленные на со-
хранение и пропаганду семейных 
ценностей.

Ольга КЕРТИЕВА

(Окончание. Начало на 1-й с.)
Строительство Малокабардин-

ского канала – крупнейшего и од-
ного из самых уникальных объектов 
на Северном Кавказе – началось 
осенью 1926 года. По предложению 
руководителя Кабардино-Балкарии 
того времени Б. Э. Калмыкова на-
чальником стройки был назначен 
один из авторов проекта (впослед-
ствии заслуженный деятель науки 
КБР) В. С. Гвоздёв. Технический 
отдел строительства возглавил  
Я. Н. Флексер. Объём работ был 
огромен и сложен, предстояло 
построить железобетонную плоти-
ну на реке Терек, водозаборный 
узел, канал с гидротехническими 
сооружениями протяжённостью 
54 версты по территории, сложен-
ной просадочными грунтами. На 
строительство Малокабардинского 
канала по призыву областной пар-
тийной организации и облисполко-
ма пришли тысячи жителей Малой 
Кабарды, соседних республик и 
областей. На объекте трудились 
кабардинцы, балкарцы, русские, 
украинцы, ингуши, чеченцы, ар-
мяне, азербайджанцы. Были среди 
строителей немцы, поляки, греки, 
итальянцы. Поистине это была 
интернациональная, героическая, 
народная стройка. Большое внима-
ние уделяли и оказывали практиче-
скую помощь строительству этого 
объекта советское правительство, 
руководители автономной области 
во главе с Б. Э. Калмыковым и  
Х. Т. Карашаевым, а после смерти 
последнего – Х. Ж. Бесланеевым. 
Контора начальника стройки имела 
прямую телеграфно-телефонную 
связь с Москвой, Ростовом, Наль-
чиком.

В 1927 году в процессе стро-
ительства Мало-Кабардинской 
оросительной системы была ор-
ганизована Малокабардинская 
опытно-мелиоративная станция 
площадью 67 га (ныне ОПХ «Опыт-
ное»), сыгравшая большую роль 
в освоении орошаемых земель в 
зоне системы. Героическим трудом, 
прежде всего кабардинского и бал-
карского народов, строительство 
Малокабардинского канала было 
завершено в рекордно короткий 
срок – всего за 2,5 года. О мас-
штабах выполненных строительных 
работ свидетельствуют следующие 

Семья и Родина едины
цифры: объём земляных работ –  
25 млн кубометров, бетона и желе-
зобетона – 60 тыс. куб. м, стоимость 
объекта – 15 млн рублей золотом.

1 мая 1929 года при огромном 
стечении народа состоялись от-
крытие и запуск в эксплуатацию 
крупнейшего водохозяйственного 
объекта Северного Кавказа – 
Мало-Кабардинской оросительной 
системы.

В 1967 году на базе Управления 
эксплуатации Мало-Кабардинской 
оросительной системы было соз-
дано Управление эксплуатации 
межреспубликанских магистраль-
ных каналов. Протяжённость маги-
стральных каналов, находящихся 
на балансе управления, составляет 
около 350 километров с 370 гидро-
техническими сооружениями и  
140 тысяч гектаров подведённых 
к ним орошаемых площадей. 
Труженики сельского хозяйства на 
протяжении многих лет добивались 
на орошаемых землях высоких и 
устойчивых урожаев сельскохозяй-
ственных культур: до 40-45 центне-
ров с гектара зерновых, 100 и более 
центнеров с гектара зерна кукурузы, 
500-600 и более центнеров с гектара 
кормовых. Орошаемые земли ста-
ли надёжной кормовой базой для 
животноводства. В зоне успешно 

решались вопросы водоснабжения 
городов и сёл. Одновременно со 
строительством водохозяйствен-
ных объектов вводили в эксплуа-
тацию производственные и жилые 
здания, объекты здравоохранения, 
общественного питания, дошколь-
ные и учебные учреждения, строи-
лись автомобильные дороги, линии 
электропередачи и связи.

В разное время руководителя-
ми учреждения были: Г. Гуважо-
ков, И. Кириенко, К. Хапов, К. Си-
билов, А. Мамхегов, Ю. Кодзоков и  
А. Ортанов. В трудные годы пере-
строечного периода коллектив 

УЭММК сумел сохранить свои 
основные квалификационные  
кадры, опыт и богатые традиции. 
Сегодня продолжают трудиться ве-
тераны управления: Л. Гершишева,  
Л. Керимова, А. Кушхабиев, А. Атов,  
И. Точиев, З. Хапажев, А. Кушхабиев, 
С. Каркоша и другие. Также появи-
лось много молодых перспективных 
работников: А. Кушхабиев, А. Болов, 
А. Хабитова, А. Танашева, А. Ники-
тин, С. Руденко и другие.

В декабре 2022 года учрежде-
ние было ликвидировано путём 
присоединения к управлению 
«Каббалкмелиоводхоз». Теперь 
это терский филиал.

–  Юбилей коллектив встречает 
с определённым оптимизмом, мы 
уверены в том, что  наш труд по-
прежнему востребован, и делаем 
всё возможное, чтобы сохранить 
и поддерживать в работоспособ-
ном состоянии один из самых 
значительных водохозяйственных 
комплексов Юга России, – говорит 
директор филиала Аслан Болов 
(на снимке), который трудится 
на предприятии 20 лет и прошёл 
путь от главного  бухгалтера до 
руководителя. – Малокабардинский 
оросительный канал передаёт воду 
из реки Терек в сельскохозяйствен-
ные угодья Терского района, а 
также трёх районов РСО – Алании, 
Ставропольского края и Чечни для 
дополнительного орошения. Он 
является главной артерией Мало-
Кабардинской оросительной систе-
мы. Сегодня в штате насчитывается  
170 работников, всей необходимой 
техникой мы обеспечены. Её износ 
составляет порядка 70 процентов, 
но благодаря субсидиям Минсель-
хоза РФ постепенно обновляем 
автопарк и спецтехнику. В прошлом 
году введена в эксплуатацию по-
строенная в посёлке Джулат вблизи 
города Майского трёхступенча-
тая водосливная плотина длиной  
288 метров. В текущем году за-
планирован ремонт оросительных 
каналов Тамбовского и Р-1, что обе-
спечит пропускную способность этих 
сооружений до проектных значений. 
В ближайших планах организации 
включение в федеральную целевую 
программу реконструкции головно-
го гидроузла на реке Терек.

Альберт ДЫШЕКОВ.
Фото автора

ДАТА
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Абубакир Кодзов: «Счастлив,  
что живу в мире музыки»

ФОРУМ

 Когда мечты сбываются…
ЮБИЛЕИ

К 79-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Успешность каждого ребёнка

Медаль «За оборону  
Сталинграда» Аби Архестова

-

-

Форум организован Агентством 
стратегических инициатив, его 
особенностью стало участие роди-
телей детей с ОВЗ в обсуждениях 
в качестве экспертов.

 – Это уникальная ситуация: в 
этом году Агентство стратегиче-
ских инициатив при Правитель-
стве РФ совместно с руковод-
ством и администрацией Ханты-
Мансийского автономного округа 
решили пригласить самых главных 
благополучателей – детей с инва-
лидностью и их родителей, – де-
лится член правления региональ-
ного отделения ВОРДИ по КБР, 
координатор образовательного 
направления Зули Джанкишиева. 
– В прошлом году форум про-
шёл в Грозном, мы участвовали 
в онлайн-формате. В этот раз нас 
пригласили в качестве экспертов, 
а детей – в качестве участников. 
Присутствовали мамы с детьми из 
более чем семидесяти регионов 
России, всё за счёт принимающей 
стороны, что важно, поскольку 
члены семьи, в которой воспиты-
вается ребёнок-инвалид, часто в 
силу своего небольшого бюджета 
не имеют возможности поехать 
куда-либо. Были ограничения по 
возрасту детей – от 12 до 18 лет, 
мы с Залимом прошли отбор и 
поехали в Сургут. Все площадки 
были разделены на блоки – части 
жизни ребёнка с инвалидностью 
– начиная от семьи, продолжая 
самореализацией, социализа-
цией, здоровьем и заканчивая 
трудоустройством. 

 Ключевой темой форума стало 
транзитное планирование, участ-
ники форума в течение нескольких 
дней обсуждали непрерывность 
инклюзивного образования, раз-
работку программ социализации, 
адаптации и обучения на основе 
самореализации детей, заслу-
шали результаты национального 
исследования удовлетворённости 
семей, в которых растут мальчики 
и девочки с ОВЗ.

 – Задачи ставятся серьёзные, 
речь не только об образовании, 
а об инклюзивном обществе, 
в котором человек мог бы на-
ходиться с рождения, – говорит 
Зули Джанкишиева. – Настрой 
на форуме был рабочий, подни-
мался широкий пласт вопросов 
и проблем, участники были дей-
ствительно заинтересованы, да и 
сама тема не терпит формализма 
и поверхностного отношения. 
Транзитный маршрут должен 
быть бесшовным, чтобы ребёнок-
инвалид спокойно переходил из 
одного периода жизни в другой, 
а всё это было бы продумано 
государством и обществом, орга-
низовано так, чтобы ни на каком 
этапе ребёнок не «выпадал» и не 
«терялся», оставаясь дома. Важно 
максимально использовать ре-
сурс, который заложен в каждом 
ребёнке, нужны такие форумы, 
общественные инициативы, кото-
рые затем могут переводиться в 
законодательные акты.

Участниками форума стали 
более полутора тысяч человек 
из разных уголков России. Со-
рок команд, в которых состояли 
представители некоммерческих 
и образовательных организаций, 
учреждений социальной защиты и 
здравоохранения, властей разного 
уровня, психологи, дефектологи, 
логопеды, представители соци-

ально ориентированных НКО, в 
том числе родители, трудились 
над созданием модели транзит-
ного планирования в инклюзии.

– Мы заложили с вами фун-
дамент. Теперь важно выстро-
ить кирпичики, которые будут 
создавать новую инклюзивную 
среду и новые инклюзивные воз-
можности, – отметила на форуме 
заместитель генерального дирек-
тора Агентства стратегических 
инициатив Анна Сухова. 

Пока взрослые обсуждали 
самые острые вопросы, дели-
лись мнениями и опытом, дети 
участвовали в увлекательных 
мастер-классах, пробовали себя 
в разных профессиях, успевая 
побывать флористами, теле– и 
радиоведущими, танцорами. С 
особенными детьми встретился 
актёр и учредитель благотвори-
тельных фондов по поддержке 
детей с особенностями Гоша Ку-
ценко, он рассказал о профессии 
актёра и стал сомодератором дис-
куссии директоров инклюзивных 
школ. О том, как работать на ТВ и 
радио, участники форума узнали 
от теле– и радиоведущей Аллы До-
влатовой, а актёр и телеведущий 
Сергей Белоголовцев обсудил с 
детьми короткометражный фильм 
«Другие люди», посвящённый ин-
клюзивному оркестру «Антон тут 
рядом», исполняющему импро-
визационную музыку. Младших 
участников «Инклюзивной школы» 
разделили на группы в зависимо-
сти от возраста и нозологии, за 
каждым был закреплён тьютор, 
комфортную среду обеспечивало 
большое количество волонтёров. 
Состоялся показ инклюзивной 
моды «Искусство быть разным», 
работы продемонстрировали 
финалисты конкурса растущих 
российских брендов «Знай на-
ших».  Также участники форума 
смогли увидеть тренировку по 
параолимпийскому хоккею, по-
сетить учреждения социального 
обслуживания и образовательные 
учреждения, в которых дети об-
учаются в инклюзивном формате. 
Ярким примером стала школа № 9 
Сургута, в которой созданы необ-
ходимые условия для пребывания 
особенных детей. Также пред-
ставителям нашей республики 
довелось побывать в сургутском 
реабилитационном центре, озна-
комиться с видами услуг, которые 
он предоставляет. 

– Целью форума было выра-
ботать решения в сфере инклю-
зивного образования с учётом 
ресурсов государства, бизнеса, 
НКО, общества в целом. В этом 
году было уделено особое внима-
ние непрерывности образования, 
разнообразию форм обучения для 
детей с особыми потребностями, а 
также возможностям их дальней-
шей самореализации, – подчёрки-
вает Мадина Сабанчиева. – Было 
здорово вживую пообщаться с ве-
дущими экспертами нашей стра-
ны, поучаствовать в дискуссиях, 
познакомиться со специалистами, 
приехавшими со всей России и 
заинтересованными в развитии 
инклюзии. Очень понравилось 
гостеприимство принимающей 
стороны: всё было комфортно и 
душевно. Моей дочери Дарине 12 
лет, она ходит в коррекционную 
школу, любит танцевать – уже лет 
семь исполняет танцы в составе 

образцового ансамбля «Арабеск», 
посещает творческую студию 
Амины Бадраковой, занимается 
гимнастикой, каратэ и ЛФК, адап-
тивным футболом. У неё много 
друзей, со всеми быстро находит 
общий язык.

Залиму Джанкишиеву скоро 
четырнадцать, получит паспорт. 
Мальчик учится в шестом классе 
общеобразовательной школы. 

– В городе, к сожалению, боль-
шие проблемы с инклюзивным 
образованием: школа не предо-
ставляет специальные условия, 
которые обязана предоставить, 
несмотря на наши многочислен-
ные обращения, в школах нет 
специалистов и средств — это 
действительно большая проблема, 
которая остро стоит во многих реги-
онах, но мы не унываем, – говорит 
Зули Джанкишиева. – В творческой 
мастерской благотворительного 
фонда Амины Бадраковой Залим 
рисует, лепит, танцует, занимает-
ся ЛФК, ходит в спортшколу при 
администрации Нальчика на сек-
цию адаптивного футбола – всё 
это бесплатно. Также бесплатно 
по договору с ВОРДИ посещает 
бассейн с минеральной водой в 
водолечебнице раз в неделю. Кро-
ме того, участвует в телепроекте 
«Добрая среда». У нас большая 
тёплая компания мам солнечных 
и других детей, мы ходим гулять 
вместе, проводим фотосессии, 
путешествуем, собирали посылки 
для участников СВО, писали пись-
ма – у нас насыщенная активная 
жизнь, большой круг близких 
людей, объединившихся для того, 
чтобы сделать жизнь наших детей 
лучше и качественнее.

По результатам форума «Ин-
клюзивная школа. Успешность 
каждого ребёнка» сформирован 
меморандум из восьми коллек-
тивных инициатив, которые при-
званы выстроить индивидуальный 
маршрут поддержки особенных 
людей. Участники второй «Ин-
клюзивной школы» предлагают 
разработать комплексную карту 
компетенций и соответствующих 
им потребностей в сопровождении 
детей с ОВЗ, создать институт со-
циальных кураторов для семей с 
детьми с особыми потребностями 
с возможностью реализации их 
в оффлайн и онлайн форматах, 
программу по обучению и супер-
визии специалистов и родителей 
практикам и методикам с дока-
занной эффективностью,  проект 
профстандарта и подходы к под-
готовке специалиста по анализу 
поведения, комплекс рекоменда-
ций по развитию системы помощи 
и сервисов, включая социальную 
занятость, сопровождаемую тру-
довую деятельность и сопрово-
ждаемое проживание для инва-
лидов старше 18 лет, программу 
«Здоровьесберегающая школа», 
провести комплексное исследова-
ние по выявлению эффективных 
практик, направленных на реали-
зацию принципа транзитного пла-
нирования и разработать модель 
их институционализации, пред-
усмотреть новую специальность 
«тьютор или ассистент по работе 
с туристами с ОВЗ». Следующий 
форум «Инклюзивная школа. 
Успешность каждого ребёнка» 
состоится на Сахалине. 

Вероника ВАСИНА

-

Архестов Аби Османович,
 красноармеец, 

1922 – учтён пропавшим без 
вести 31.07.1942

Аби Османович Архестов ро-
дился в 1922 году в с. Кызбурун-1 
Баксанского района (ныне с. Ата-
жукино), кабардинец. 

Аби был призван в ряды Крас-
ной Армии Баксанским РВК 
КБАССР 29 декабря 1941 года и 
направлен в 115-ю кавалерийскую 
дивизию, которая формировалась 
в Кабардино-Балкарии. В июле 
1942 года красноармеец А. Архе-
стов принимал участие в ожесто-
чённых боях в Ростовской области.

Согласно донесению о безвоз-
вратных потерях по управлению 
115-ой отдельной кавалерийской 
дивизии от 24 сентября 1942 года 
№ 25407, рядовой 278-го кавале-
рийского полка 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии красноар-
меец Архестов Аби Османович уч-
тён пропавшим без вести 31 июля 
1942 года в Ростовской области. 

Имя А.О. Архестова увековече-
но на обелиске в с. Атажукино. В 
Книгу памяти КБР (издание 2015 
г., том 2, с. 100) сведения внесены 
так: «Архестов Абу Османович, 
1918 г.р., кабардинец, с. Кызбурун 
I. Призван в Советскую Армию в 
1940 г. Баксанским РВК. Рядовой. 

Погиб в 1942 г. Похоронен – Ро-
стовская обл., Мартыновский р-н». 
Сведения следует изменить так: 
«Архестов Аби Османович, 1922 
г.р., кабардинец, с. Кызбурун I. 
Призван в Советскую Армию 
29.12.1941 г. Баксанским РВК. 
Красноармеец. Учтён пропавшим 
без вести 31.07.1942 г.».

Аби Османович принимал уча-
стие в героической обороне Ста-
линграда в составе 278-го кава-
лерийского полка 115-й отдельной 
кавалерийской дивизии, и он под-
лежал награждению медалью «За 
оборону Сталинграда». Однако 
награда  его родственникам не 
была передана.

Руслана Архестова – племян-
ника Аби Архестова – мы нашли 
в селе Атажукино. От имени 
племянника фронтовика мы под-
готовили документы и обратились 
в Главное управление кадров 
МО РФ с просьбой рассмотреть 
вопрос о передаче ему удостове-
рения к медали «За оборону Ста-
линграда» Аби Архестова. Получен 
положительный ответ. 

Наш очередной поиск невру-
чённых наград Великой Оте-

чественной войны завершился 
успешно. Спустя 81 год после вы-
хода указа о награждении  Руслану 
Хамидбиевичу Архестову переда-
дут удостоверение к медали «За 
оборону Сталинграда» его дяди, 
красноармейца Архестова Аби 
Османовича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

-

-
-
-

-
-

Вот далеко не полный перечень из боль-
шого списка заслуженных регалий депутата 
Парламента КБР от регионального отделения 
партии «Зелёные», заместителя председате-
ля комитета по аграрным вопросам, природо-
пользованию, экологии и охране окружающей 
среды Сафарби Хасанбиевича Шхагапсоева, 
который вчера принимал многочисленные 
поздравления по случаю 70-летнего юбилея.

Мы выросли по соседству, ходили в одну 
и ту же знаменитую Аушигерскую среднюю 
школу № 5 имени Героя Советского Союза 
К. Карданова, играли в футбол за школьную 
команду, которая представляла Советский 
(нынче Черекский) район во Всесоюзном 
детско-юношеском турнире «Кожаный 
мяч». Кроме того, отцы наши долгое время 
трудились вместе в местном колхозе.  Его 
отец – Хасанбий Цуевич – герой Великой От-
ечественной войны, солдат Великой Победы, 
которому в этом году исполнилось бы 100 лет. 

Как гласит народная мудрость, когда сбы-
ваются мечты, счастливы все: и те, кто дер-
зал, и те, кто помог их осуществить. В годы 
юности  мне казалось, что  мой прилежный 
и старательный в учении друг детства после 
десятилетки изберёт профессию гуманита-
рия – историка или географа. А Сафарби 
Шхагапсоев взял и поступил на химико-био-
логический факультет Кабардино-Балкарско-
го государственного университета, который 
окончил успешно в 1977 году по направлению 
«экология», диковинной в то время наукой «со 
множеством неизвестных». 

– Мечты сбываются тогда, когда силь-
ное желание превращает их в конкретные 
действия, – заметил юбиляр. – В то время 
диплом историка был чуть ли не самым пре-
стижным, и не только в нашей республике. Но 
я избрал другой путь по совету своего мудро-
го отца. По-моему, Марк Аврелий сказал, что 
«счастье вашей жизни зависит от качества 
ваших мыслей», к этим мудрым словам я 
бы ещё добавил: успех – это получить то, что 
ты хочешь, а счастье – это хотеть то, что ты 
получил.  И, конечно же, везение.  Я благо-
дарен людям, которые учили меня в школе, 
преподавали в университете и аспирантуре. 
Каждый из них вложил частицу души и серд-
ца в осуществление моей мечты. 

А всё начиналось в 1977 году.  После 
окончания вуза нашего героя трудоустроили 

Трудовой стаж Абубакира Хусеновича пре-
вышает 60 лет, количество его учеников не 
счесть. Этот музыкальный педагог уникален 
в своём роде – на Северном Кавказе нет 
другой школы национальной гармоники, где 
обучение ведётся без преподавания нотной 
грамоты, на слух, и достигаются высокие 
творческие результаты.

В поздравительных адресах говорится: «Вас 
по праву можно отнести к людям, составляю-
щим гордость нашей республики. Народ Кабар-
дино-Балкарии знает и ценит Вас как одного 
из самых талантливых гармонистов. Вы один 
из тех, кто виртуозно владеет национальной 
гармоникой. У Вас свой неповторимый почерк. 
Уникальный стиль Вашей игры на инструменте 
являет собой образец того, как может звучать 
кавказская гармоника. Своим творчеством 
Вы доказали, что с этим инструментом можно 
творить чудеса. 

Вклад, который Вы внесли в развитие на-
ционального искусства республики, поистине 
огромен. Песенные и танцевальные мелодии, 
исполняемые Вами, знакомы и любимы 
жителями не только нашей республики, но и 
всего Северного Кавказа. Созданные Вами 
композиции украшают репертуар многих 
исполнителей на национальной гармонике».

Обладая редкой музыкальной памятью 
и прекрасным слухом, Абубакир в детстве 
мог повторить любую, даже самую сложную 
мелодию. Его главным учителем было радио, 
которое он слушал с замиранием сердца, 
когда из него лились звуки гармони. Так 
постепенно и выучился, играл на свадьбах, 
а в 1961 году победил на республиканском 
смотре художественной самодеятельности, 
где членами жюри были министр культуры 
КБАССР Константин Эфендиев и знаменитые 
гармонистки Кураца Каширгова и Фатима 
Дышекова.

Абубакир Кодзов так и не овладел нотной 
грамотой, но его пригласили на работу в Бак-
санский районный дом культуры, а в 1965-м 
– в оркестр ансамбля танца «Кабардинка», 
где он проработал 23 года. В составе этого 
коллектива автор музыки многих песен, а 
также ряда мелодий, используемых в хоре-
ографических постановках ансамбля, много 
ездил по Советскому Союзу, выступал на 
лучших сценических площадках разных кон-
тинентов – в странах Европы, Африки, Азии, 
Австралии, Латинской Америки. В числе дру-
гих артистов А. Кодзов получил персональную 
благодарность от министра культуры СССР 
Екатерины Фурцевой.

В 1968 году в одной из радиопрограмм 
Кодзова представили как Михаила – так его 
называли односельчане – жители с. Нижний 
Куркужин.

В 1987-м он начал работать концертмей-
стером танцевального ансамбля «Нальцук» 
Республиканского дворца пионеров и по-
святил этому детскому коллективу семь 
трудовых лет. 

Музыкант и педагог – разные профессии, 
но музыкальный педагог Кодзов объединил 
ипостаси обеих. В 2024 году исполняется 30 
лет с момента открытия во Дворце пионеров 
школы игры на национальной гармонике, где 
поначалу обучались 70 детей. Уже первое вы-
ступление поразило зрителей – 33 маленьких 
гармониста играли на сцене одну мелодию. 

Прекрасным исполнением на гармониках 
музыки народов Кавказа наслаждались при 
посещении Дворца творчества Президент 
России Б.Н. Ельцин и Президент КБР В.М. 
Коков, председатель Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ В.И. Матвиен-
ко, министры образования и науки России, 
многочисленные официальные лица других 
государств.

Ансамбль «Мелодия», ученики А.Х. Кодзова 
– многократные победители городских, респу-
бликанских и межрегиональных фестивалей и 
конкурсов. У коллектива масса наград, призов 
и почётных грамот, а некоторые его участники 
были удостоены премии Президента России и 
премии Главы КБР.

Среди выпускников ансамбля «Мелодия» 
люди самых разных профессий. Многие 
ученики Кодзова стали профессиональными 
музыкантами и теперь сами учат детей, вы-
ступают на сценических площадках нашей 
страны и за рубежом.

«Бывало, что приходили ребята без музы-
кального слуха, но со страстным желанием 
освоить инструмент, – вспоминает Абубакир 
Хусенович. – Учил их слушать и слышать, 
многократно повторять задания, давал воз-
можность выступать даже на начальной 
стадии обучения, а это мощный стимул для 
поддержания интереса к предмету».

Такие ученики осваивают программу чуть 
медленнее музыкально одарённых детей, но 
в результате и у них развивается музыкаль-
ный слух, а это подобно откровению, про-
никновению в мир, наполненный гармонией 
и красотой.

Были среди учеников и незрячие, и с диа-
гнозом ДЦП. Музыкальная терапия Кодзова 
– ещё одна возможность обратить внимание 

общества на проблемы людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, нуждающих-
ся в помощи окружающих.

В ходе занятий Абубакир Кодзов, издавший 
автобиографическую книгу «Джатэ зыгъаб-
зэ нэхърэ, пшынэ зыгъэбзэрабзэ» («Лучше 
играть на гармошке, чем точить кинжал»), 
даёт ученикам музыкальное, эстетическое, 
гуманитарное, патриотическое воспитание. 
Эту традицию сохраняет и развивает ученик 
мастера Рустам Касимов, который по окон-
чании музыкального училища уже 22 года 
работает педагогом дополнительного обра-
зования вместе со своим учителем.

В течение всей творческой деятельности 
Абубакир Хусенович участвует в концертах, 
исполняя сольные номера и аккомпанируя 
знаменитым вокалистам. Имя Абубакира 
Кодзова вошло в историю адыгского народа, 
включая черкесскую диаспору за рубежом. 
Вызывает большое уважение его стремле-
ние к сохранению народного творчества. 
Высокая музыкальность, отличный слух и 
большая работоспособность позволили ему 
стать большим профессионалом своего 
дела. Произведения в его исполнении вошли 
в сокровищницу адыгского и российского 
инструментального искусства.

А.Х. Кодзов удостоен Почётной грамоты 
КБР (в тот период – высшая государственная 
награда республики). Также прославленному 
гармонисту были вручены почётные грамоты 
Парламента и Правительства КБР.

«Счастлив, что живу в мире музыки, за-
нимаюсь любимым делом, – поделился 
Абубакир Хусенович. – Пусть поначалу трудно 
раскрывать способности ученика, но когда 
видишь плоды своего труда, когда ребёнок 
погружается в музыку, и потом из него вы-
растает хороший артист, музыкальный пе-
дагог – это даёт большое профессиональное 
удовлетворение, радость моей душе».

Ирина БОГАЧЁВА

лаборантом на кафедре ботаники КБГУ, 
затем была аспирантура в Ростовском го-
суниверситете. В 1984-м успешно защитил 
в Днепропетровске (Украина) диссертацию 
на соискание учёной степени кандидата 
биологических наук по теме «Анализ флоры 
и формирование растительности на скалах 
и осыпях в Кабардино-Балкарском государ-
ственном высокогорном заповеднике».

С 1991-го по 2005 год Сафарби Шхагапсоев 
работал деканом химико-биологического, 
а после биологического факультета КБГУ. 
Одновременно готовился к защите доктор-
ской диссертации, которая состоялась в 
Екатеринбурге в 1996 году по теме: «Петро-
фиты Западной части Центрального Кавказа: 
анализ, эколого-биологические особенности, 
научное обоснование охраны и использова-
ние». С 1997 года он в статусе профессора.

Его педагогическая и научно-исследо-
вательская деятельность тесно связана с 
экологическими, природоохранными и био-
логическими проблемами экологии горных 
систем как на территории нашей республики, 
так и в разных странах бывшего Советского 
Союза и регионах Российской Федерации.  
Его участие в более 40 престижных междуна-
родных форумах и конгрессах по актуальным 
проблемам экологии и охраны окружающей 
среды говорит о признании заслуг учёного 
международным научным сообществом.

Как ещё 30 лет назад отметил академик  
П. Л. Горчаковский, «среди прекрасных бота-
ников Кавказа профессор С. Х. Шхагапсоев 
занял своё достойное место».  А другой ав-
торитетный учёный, профессор А. Л. Иванов 
подчеркнул, что «своими достижениями, 

принципиальностью при решении научных 
проблем в области биоразнообразия он за-
служил авторитет в кругу крупных специали-
стов, как отечественных, так и зарубежных». 

Профессор Шхагапсоев описал два новых 
вида растений, один из которых назвал в 
честь своего односельчанина, профессора, 
бывшего ректора КБГУ им. Х. М. Бербекова 
Владимира Калиметовича Тлостанова.

Мы, журналисты, любим повторять: если 
человек талантлив, он талантлив во всём. В 
2006 году Сафарби Шхагапсоев был назначен 
министром образования и науки Кабардино-
Балкарии, с 2012 года – руководил Архивной 
службой КБР.  Он депутат Парламента КБР 
третьего, пятого и шестого созывов.

 С 2016 по 2021 год являлся заместителем 
председателя Российской экологической 
партии «Зелёные» по Южному и Северо-Кав-
казскому федеральным округам. В сентябре 
2023 года на 15-м съезде ботаников и фито-
экологов Российской Федерации в Санкт-
Петербурге Сафарби Хасанбиевич избран 
вице-президентом Русского ботанического 
общества. С 2019 года является главным 
научным секретарём Адыгской (Черкесской) 
Международной академии наук и главным 
ректором журнала данной академии.

Профессор С. Шхагапсоев автор более 
850 научных и 50 монографических работ. И 
сегодня он продолжает эффективно и пло-
дотворно совмещать депутатскую деятель-
ность с научно-исследовательской работой 
в области экологии и охраны окружающей 
среды. 

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Артура Вологирова



 

В конце восьмидесятых он стал 
первым и, судя по всему, единствен-
ным «Заслуженным участковым 
инспектором милиции» в нашем 
регионе. Этот нагрудный знак был уч-
реждён указом от 24 декабря 1987 года  
и вручался «за достижение высоких 
результатов в охране общественного 
порядка и борьбе с преступностью, 
пресечении пьянства, алкоголизма 
и самогоноварения, наркомании, 
тунеядства, нетрудовых доходов, за 
личное участие в предупреждении и 
раскрытии преступлений, за активную 
работу по выявлению лиц антиобще-
ственного поведения и возвращению 
их к здоровому, трудовому образу 
жизни…». 

Тамазов служил в милиции больше 
тридцати лет и ушёл на пенсию в 2003 году. Неза-
долго до этого его наградили именным пистолетом 
Макарова. Наш гость человек энергичный и не привык 
сидеть, сложа руки. Он признаётся, что поначалу ему 
было непросто. Свою работу Тамазов любил и всегда 
был на хорошем счету. Он прежде всего заботился о 
людях и они это ценили. 

Герой нашего очерка родился в 1951 году в селе-
нии Лечинкай. Окончив школу, несколько месяцев 
работал на СКЭПе, а потом ушёл в армию. Демоби-
лизовавшись, Гид пришёл работать в органы и начал 
службу рядовым милиционером Чегемского РОВД. 
Вскоре на молодого человека обратили внимание и 
стали двигать по служебной лестнице. С лёгкой руки 
начальника отдела полковника Каральби Гергова, 
Тамазова направили на учёбу в Бакинскую школу 
милиции.  

Окончив её с отличием, вернулся на родину. Ми-
нистерством внутренних дел республики в то время 
руководил Султан Кайтмурзаевич Бабаев – генерал-
майор МВД и ветеран Великой Отечественной войны. 
По словам Тамазова это был строгий, но справедли-
вый человек, заботившийся о своих подчинённых. 

Выпускника милицейской школы назначили участ-
ковым инспектором в военный городок, который на-
ходился на улице Гагарина. Через год Тамазов стал 
старшим участковым инспектором в Александровке. 
Потом служил начальником отделения, а на пенсию 
ушёл с должности заместителя начальника по кадрам 
второго отдела МВД по КБР в г. Нальчике. 

У советских участковых обязанностей было мно-
го. Они следили за порядком в самом широком 
значении этого слова. Лежит на улице неучтённый 
строительный материал – составляй протокол. Кто-то 
бездельничает – помоги устроиться на работу. Во-
ровство, наркомания, бытовое насилие, алкоголизм, 
тунеядство – этим работа инспектора не ограничи-
валась. Он тесно взаимодействовал с комсомолом, 
предприятиями и народными дружинниками, боролся 
с незаконным строительством и самогоноварением, 
оформлял охотничье оружие и даже контролировал 
уничтожение амброзии.   

Александровка в то время была не самым благо-
получным районом. Бывшие заключённые, хулиганы 
и пьяницы, воры, наркоманы, насильники… Сельская 

и городская молодёжь нередко устраи-
вала массовые драки. В кафе «Турист» 
рядом с Орджоникидзевским мостом 
собирались гости из окрестных сёл. Эти 
посиделки, как правило, тоже заканчи-
вались потасовками. Одним словом, 
работы у Тамазова было невпроворот. 
Много неприятностей доставил ему 
брат главаря банды Хабалы Османова.  
Он работал на тарной базе в Алексан-
дровке, каждый вечер шёл в «Турист» 
и устраивал там кулачные бои. 

– С директором кафе мы дружили, 
но часто ссорились. «Ты не принимаешь 
меры», – возмущался он. И вот в оче-
редной раз мы задержали дебошира, 
и я придумал, как его проучить. У меня 
был родамин – термочувствительный 
порошок, меняющий цвет. Его исполь-

зовали для определения грабителей.  Я незаметно 
бросил щепотку на волосы задержанного. Стояла 
неимоверная жара и пока хулигана везли в машине 
в отдел, он стал красным как рак. В итоге его запо-
дозрили в ограблении и стали требовать признатель-
ных показаний, пока не вышли на меня, – с улыбкой 
вспоминает Тамазов. 

У него в запасе много необычных историй. Напри-
мер, молодая хрупкая девушка – квартирный вор. В 
очередной раз она залезла в форточку, и соседи вы-
звали участкового. Милиционеры окружили дом, но 
воровка попыталась уйти огородами. Недолго думая, 
Тамазов схватил старый скат от «Москвича» и бросил 
его в преступницу. Колесо, как хомут, оказалось у неё 
на шее и сбило злоумышленницу с ног. 

«Наша служба и опасна, и трудна. И на первый 
взгляд как будто не видна», – пелось в популярной 
советской песне. Служба в милиции действительно 
была не сахар и не мёд. Приходилось общаться с 
маргиналами и нередко рисковать жизнью. Однаж-
ды Тамазов получил телефонограмму от минской 
милиции. По оперативным данным особо опасный 
рецидивист, которого подозревали в совершении 
тяжких преступлений, проживал в Александровке. 
Участковый отправился по адресу вместе с напар-
ником Аликом Шоровым.  Тамазов вошёл во двор, 
не заметив злоумышленника, который спрятался за 
калиткой с огромным ножом. Шоров шёл следом и 
толкнул товарища что было сил, но  преступник всё-
таки успел ударить его ножом. К счастью, ранение 
оказалось неопасным. 

В то время милиционер был уважаемым чело-
веком. О служителях правопорядка писали книги и 
снимали кино. Тем не менее выполнять свои обязан-
ности им было непросто.

Его первая жена была кабардинка. Светлана Су-
раждиновна ушла из жизни в 42 года, и от этого брака 
осталось трое сыновей. Вторая супруга – Татьяна 
Викторовна по национальности русская. Она педагог.  

В семье Гида Нурдиновича три полковника и два 
кандидата юридических наук. Пять человек непо-
средственно связаны с органами внутренних дел и 
это даёт основание говорить о династии Тамазовых, 
посвятивших себя охране закона и правопорядка. 

Эдуард БИТИРОВ
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– Все мы в детстве играли в 
профессии: кто-то мечтал стать 
популярным артистом или космо-
навтом, а у кого-то мечты были 
более приземлённые. Я всегда 
выбирала роль учителя. Любила 
порядок и соблюдение опреде-
лённых правил – мои «ученики» 
непременно должны быть аккурат-
ными и вовремя делать домашнее 
задание. Красной пастой выделяла 
им ошибки и ставила оценки – это 
было одним из моих любимых за-
нятий. Тем не менее я не думала, 
что выберу именно педагогику как 
профессию. 

К своему призванию пришла 
спонтанно, но вполне естественно. 
Просто в один миг решила после 
получения диплома стать именно 
учителем своего любимого пред-
мета – биологии, – рассказывает 

ПРОДАЮТСЯ семена  
кукурузы Краснодарского  

калибровочного  завода  
«Кубань» 291AMB в мешке 50 

тыс. штук семян.  Цена 3200 руб.
РСО-Алания, г. Дигора.  
Дистрибьютор ККЗ  

Борис Дзотцоев.
Телефон 8-903-483-58-97.

Уважаемые абоненты,
ЖК РФ предусмотрено, что средства, полученные региональным оператором от собственников по-

мещений, могут использоваться только для финансирования расходов на капитальный ремонт общего 
имущества в этих домах. Помимо проверок от органов государственного финансового контроля, годо-
вая бухгалтерская (финансовая) отчётность регионального оператора подлежит обязательному аудиту, 
проводимому аудиторской организацией, отбираемой на конкурсной основе. Таким образом, ЖК РФ 
предусмотрен достаточно жёсткий контроль за деятельностью регионального оператора, в том числе и 
со стороны самих собственников.

Дополнительную информацию вы можете узнать по телефонам: 8-800-700-64-12 Ф 42-56-29, по 
электронной почте: regoperator.07@mail.ru или по адресу: г.Нальчик,ул.Горького 17А.

ОБЪЯВЛЕНИЕ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  
КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ
В соответствии с Законом Российской Федерации  

от 26 июня 1992 г. № 3132-1
«О статусе судей в Российской Федерации»

Квалификационная коллегия судей Кабардино- 
Балкарской Республики

объявляет об открытии вакантной должности
мирового судьи судебного участка № 2 Урванского 

судебного района
Кабардино-Балкарской Республики.

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 
Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 
«О статусе судей в Российской Федерации», принимаются 
от претендентов: понедельник – четверг с 10.00 до 18.00 
часов, пятница с 10.00 до 16.45 часов по адресу: 360051, 
КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, д. 12, здание Верховного Суда 
Кабардино-Балкарской Республики, каб. № 502.

Последний день приёма документов – 24 мая 2024 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного 

срока, к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет со-

общено дополнительно.
Справки по тел. (8662) 42-56-87

Кадастровым инженером Кочесоковым Тарзаном Толевичем, СНИЛС: 136-485-815 89, (квалифи-
кационный аттестат №07-11-69), номер телефона 8-928-706-79-59 в отношении земельного участка, 
расположенного по адресу:

1. КБР, Чегемский р-н., сдт. «Осина», с кадастровым номером 07:08:2302003:22.
Заказчиком кадастровых работ является Тилов Магомед Шамсудинович.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Толстого, 180-а, 1-й этаж, офис 105, 27  мая 2024 г. в 15 часов.
Обоснованные возражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте 

межевого плана и требования о проведении согласования местоположения границы земельных 
участков на местности принимаются с 25 апреля 2024 г. по 27 мая 2024 г. по адресу: КБР, г. Нальчик, 
ул. Толстого, 180-А, 1-й этаж, офис 105.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие права на соответствующий зе-
мельный участок.

Утерянный диплом 110724 2298218, 
рег. номер 637/31 на имя Тихий Дми-
трий Александрович об окончании 
ГБПОУ «Кабардино-Балкарский кол-
ледж «Строитель» считать недействи-
тельным.

Утерянный аттестат  00704000014930 
СБМ 001642089 на имя Моловой Аль-
бины Заурбековны  об окончании 
МКОУ  СОШ № 26 г.о Нальчик считать 
недействительным.

-
-

-

 В общей сложности участника-
ми конкурсных мероприятий в этом 
году стали около двухсот активи-
стов из районов и столицы нашей 
республики, а также представители 
Абхазии и Беларуси в возрасте от 
6 до 17 лет. В номинации «Литера-
турный перевод» участвовали все 
желающие без возрастных огра-
ничений. О масштабе мероприя-
тия говорит лишь один факт – в  
финале конкурса «Как слово наше 
отзовётся-2024», состоявшегося в 
рамках проекта и посвящённого 
памяти советской и российской 
поэтессы и переводчицы Инны 
Кашежевой, а также юбилярам 
– народному поэту Кабардино-
Балкарии и Карачаево-Черкесии, 
лауреату Государственной премии 
КБР Руслану Ацканову и народ-
ному поэту Кабардино-Балкарии, 
лауреату Международной премии 
Махмуда Кашгарского (Турция) 
Муталипу Беппаеву в номинации 
«Художественное слово» выступи-
ли более ста чтецов.

 – 2024 год для Общества книго-
любов КБР – знаменательная веха, 
нам исполняется 50 лет, – сказала 
руководитель организации, за-
служенный работник культуры 
КБР, член Общественной палаты 
республики Наталья Шинкарёва. 
– Наше общество – единственная 
организация на Юге России, объ-

единяющая любителей чтения. Мы 
ни на день не прекращали свою 
работу. Несмотря на перемены в 
нашей стране, не изменили ни в 
уставе, ни в жизни свои цели и за-
дачи – привить и сохранить любовь 
к книге и чтению. Я не буду сегодня 
говорить о важности классической 
литературы в жизни каждого чело-
века, для присутствующих в зале, 
ведь она более чем очевидна. 

 Наталья Петровна представила 
гостям и участникам конкурса чле-
нов жюри. В этом году ими стали 
писатель, историк Сафарби Бейту-
ганов, народный поэт КБР и КЧР, 
лауреат Государственной премии 
КБР Руслан Ацканов, народный 
поэт КБР, лауреат Международной 
премии Махмуда Кашгарского Му-
талип Беппаев, писатели, поэты, 
переводчики – члены Союза писа-
телей и Союза журналистов России 
Лариса Маремкулова, Сакинат Му-
сукаева, Марина Мазуренко, Дарья 
Шомахова и председатель совета 
Кабардино-Балкарского обще-
ственного движения «За единение 
«Сябры» Павел Сидорук.

Ежегодно конкурс «Как слово 
наше отзовётся» проводится по 
двум номинациям – «Художе-
ственное слово» и «Литературный 
перевод». В первой номинации 
победителями стали Ольга Сту-
пенькова из Прохладного, Милена 
Аксирова из школы имени Б.К. 
Утижева с. Зарагиж Черекского 
района, читатель Шалушкинского 
сельского филиала библиотеки №1 
Чегемской ЦБС Динара Тлепшева 
и Ачемез Чипчиков из школы с. 
Бедык Эльбрусского района. Во 
второй лучшими названы Дарина 
Османова из гимназия №29 (Наль-
чик), Азиза Узденова (Жанхотеко) и 
Сулейман Жубоев из образцового 
детского коллектива «Альтернати-
ва» ДАТ «Солнечный город».

– Я хочу выразить признатель-
ность депутату Государственной 
Думы Федерального собрания 
РФ Анатолию Бифову и руково-
дителю регионального исполни-
тельного комитета КБРО партии 
«Единая Россия» Дмитрию Па-
рафилову, благодаря которым 
сегодня мы имеем возможность 

вручить премии нашим пере-
водчикам и книги мастерам де-
кламации, – отметила Наталья 
Шинкарёва. – Ежегодно в дни 
проведения конкурсов и празд-
ников для нас открыты двери 
Государственного концертного 
зала имени Ю. Х. Темирканова. И 
мы признательны Министерству 
культуры КБР и директору ГКЗ 
Борису Иванову за столь весомый 
вклад в деятельность нашей ор-
ганизации.

23 апреля – символичная для 
литературы дата. Это день рож-
дения или смерти ряда известных 
представителей мировой художе-
ственной литературы, таких как У. 
Шекспир, М. Сервантес, М. Дрюон. 
А 23 года назад в этот день был 
учреждён Всемирный день книги 
и авторского права. Проходившая в 
Париже генеральная конференция 
ЮНЕСКО решила отдать дань ува-
жения книгам и авторам, призывая 
всех, особенно молодёжь, находить 
удовольствие в чтении и уважать 
незаменимый вклад тех, кто содей-
ствует  социальному и культурному 
прогрессу человечества. Тогда же 
был учреждён Всемирный день 
книги и авторского права и премия 
ЮНЕСКО за пропаганду идеалов 
терпимости в детской и юношеской 
литературе.

Анна АСАНОВА

победитель муниципального этапа 
конкурса «Учитель года», учитель 
биологии школы №1 с. Аргудан 
Алина Халишхова.

Родилась Алина 29 декабря 1999 
года в селении Аргудан. В 2017-м 
окончила 3-ю аргуданскую школу 
с золотой медалью. В этом же году 
поступила в институт химии и био-
логии КБГУ им. Х.М. Бербекова. 
В 2021-м бакалавр с красным ди-
пломом вернулась в родное село. 
Учила детей в первой аргуданской 
школе, параллельно поступила 
на магистратуру. В прошлом году 
получила диплом магистра. Она 
продолжает работать в школе и 
участвует в конкурсах профессио-
нального мастерства. Сейчас при-
нимает участие в республиканском 
этапе Всероссийского конкурса 
«Учитель года», представляя свой 
муниципалитет.

– Я всегда испытывала стрем-
ление стать полезным человеком. 
Ещё ученицей видела много учи-
телей, которые своим примером 
вдохновляют выбирать эту про-
фессию. И когда пришло время 
определиться с профессией мне, 
выбор пал на педагогику, – вспо-
минает Алина.

Конкурс «Учитель года» дал 
А. Халишховой возможность из-

учать уникальные педагогические 
практики.

– Конкурс предоставляет боль-
шие возможности для професси-
онального роста и является своео-
бразной формой повышения ква-
лификации педагогов. Для меня 
самым ценным приобретением 
стали знакомства с интересными 
людьми, опытными учителями, у 
которых я переняла много нового 
и полезного. Конкурс хорош тем, 
что даёт возможность понять, над 
чем ещё надо работать и в каком 
направлении планировать своё 
дальнейшее развитие, чтобы со-
вершенствовать профессиональ-
ное мастерство. Участие в конкурсе 
– это уже маленькая победа над 
собой, над своими сомнениями, 
неуверенностью, страхами. Воз-
можность доказать себе, в первую 
очередь, что ты достоин носить 
гордое звание – учитель, – делится 
впечатлениями Алина.  

Главные мотиваторы в профес-
сии, по словам Алины, – ученики. 
Это такая роскошь, когда ребёнок 
после занятия говорит: «Спасибо за 
интересный урок» или «Я все шесть 
уроков сделала бы биологией». 
Большой стимул дают и результаты 
воспитанников, в которых изо дня 
в день учитель вкладывает знания 

и умения, формирует навыки, раз-
вивает творческие способности.

– Всё, чем владею я, передаю 
моим детям. Надеясь, что ученики 
превзойдут своего учителя, – гово-
рит Алина. 

Коллеги отзываются о ней как 
об очень доброжелательном, от-
зывчивом и терпеливом человеке. 
Эти качества являются фундамен-
тальными для педагога.  

–  Больше всего в своей работе 
люблю то, что, передавая знания 
и умения подрастающему поколе-
нию, я вместе с ними тоже учусь и 
совершенствуюсь. Для меня не-
приемлемо неуважительное отно-
шение учителя к ученику, и, наобо-
рот. В основе этого тандема долж-
но быть доверие. Эффективное 
обучение связано с мотивацией, 
интересом учеников, что может до-
биться только тот учитель, которому 
доверяют, – отмечает она. – Всегда 
стараюсь, чтобы уроки проходили в 
необычной форме. Есть дети, кото-
рые больше любят смотреть, есть 
те, которые воспринимают на слух, 
или те, которым важно тактильное 
восприятие. 

Педагог – это творец и иссле-
дователь неизведанного. Быть 
педагогом – это искусство учить, 
воспитывать, растить, совершен-
ствовать, дарить детям тепло, 
любовь, радость и доброту.

Марианна ГУБАШИЕВА

ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

-

-

Вакцинация – надёжная защита от инфекций
Эффективность вакцинации 

общепризнана во всём мире, так 
как нет ни одной другой программы 
в области здравоохранения, кото-
рая дала бы столь впечатляющие 
результаты. Практически в течение 
жизни одного поколения были ликви-
дированы или сведены к минимуму 
более десятка тяжелых инфекций, 
наносивших ранее тяжелый урон. 

О том, что такое управляемые 
инфекции и к чему приводит отказ от 
массовой вакцинации, рассказывает 
специалист-эксперт отдела эпидеми-
ологического надзора Управления 
Роспотребнадзора по КБР Анастасия 
Новосёлова. 

 – На языке эпидемиологов управ-
ляемыми называют хорошо из-
ученные инфекции, против которых 
разработаны безопасные и эффек-
тивные вакцины, способные предот-
вратить развитие и распространение 
болезни, – поясняет она. – Важно 
отметить, что эти инфекции высоко 
контагиозны (заразны), характери-
зующиеся достаточно тяжелым те-
чением, которые опасны развитием 
осложнений, приводящим к гибели 
больного.

Ежегодно иммунизация спасает 
миллионы жизней, предотвращая 

случаи смерти и инвалидности, 
связанные с инфекционными за-
болеваниями, хотя затраты почти в 
10 раз ниже, чем стоимость самого 
лечения. На сегодняшний день им-
мунизация считается одним из самых 
эффективных методов борьбы с та-
кими опасными заболеваниями, как 
дифтерия, гепатит, коклюш, тубер-
кулез, столбняк, краснуха и многие 
другие. Суть метода заключается 
во введении человеку специальной 
вакцины, которая и активизирует за-
щитные реакции организма. 

Известно, что иммунизация сде-
лала многие инфекционные за-
болевания достаточно редкими, а 
о некоторых из них даже стали за-
бывать. Именно это стало причиной, 
по которой у части населения сфор-
мировалось мнение, что прививки 
больше не нужны и делать их не 
обязательно. Однако не все знают, 
что отказ от вакцинации приводит 

к снижению иммунной прослойки и 
возникновению вспышек инфекцион-
ных заболеваний. Между тем, в связи 
с эпидемическим распространением 
кори в мире возросла вероятность 
инфицирования граждан, не имею-
щих иммунитета. В Кабардино-Бал-
карии за первые 3 месяца 2024 года 
зарегистрировано 386 случаев кори, 
в том числе 258 заболевших – дети до 
17 лет.  Заболевание регистрируется 
преимущественно за счёт неприви-
тых граждан, в том числе прибывших 
из-за границы и других субъектов 
Российской Федерации.

Сложившаяся ситуация подчёр-
кивает важность вакцинопрофи-
лактики в обеспечении санитарно-
эпидемиологического благополучия 
населения, с достижением такого 
уровня охвата населения республи-
ки вакцинацией, который позволит 
обеспечивать эпидемиологическое 
благополучие населения.

По словам А. Новосёловой, ос-
новная задача Всемирной недели 
иммунизации 2024 года – форми-
рование у населения понимания, 
что вакцинация является важным 
инструментом для предупреждения, 
ограничения распространения и лик-
видации инфекционных болезней. 
Каждый гражданин нуждается в 
защите от заболеваний, предупреж-
даемых средствами специфической 
профилактики.  

– Важно понимать, что существу-
ет чёткая зависимость заболевае-
мости управляемыми инфекциями 
от уровня охвата прививками на-
селения, – говорит А. Новосёлова. 
– Вакцинируясь, вы предупреж-
даете не только развитие самого 
заболевания, но и что гораздо 
важнее – развитие инфекции, что 
может привести к тяжелейшим 
осложнениям.

По мнению специалиста, отказ 
от иммунизации детей является на-
рушением прав ребенка на жизнь и 
здоровье. И ответственность по их 
защите от инфекций, управляемых 
средствами специфической профи-
лактики, лежит на родителях.   

Марианна ГУКЕПШЕВА

Коллектив филиала ФГБУ «Россельхозцентр» по КБР выражает глубокое соболезнование и.о. 
главного агронома Баксанского районного отдела КОЦЕВОЙ Маре Хачимовне в связи с кончиной 
матери – ветерана профильного ведомства КАЛОВОЙ Анисат Мухамедовны.

Коллективы Министерства культуры Кабардино-Балкарской Республики, ГКУ «КБР-Медиа», Союза 
журналистов КБР, редакции газет «Заман», «Кабардино-Балкарская правда», «Адыгэ псалъэ», «Со-
ветская молодёжь», «Горянка», журналов «Литературная Кабардино-Балкария», «Ошхамахо», Минги 
Тау», «Солнышко», «Нур», «Нюр», ВТК «Кабардино-Балкария», информационного агентства «КБР-
инфо», издательства «Эльбрус» выражают глубокое соболезнование корректору редакции газеты «За-
ман» КУЧМЕЗОВОЙ Марине Маликовне по поводу смерти отца КУЧМЕЗОВА Малика Таммотовича.


